

PRECIO DE SUSCRIPCION  
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
PAGO ANTICIPADO  
Un número suelto 0'40 pesetas  
Anuncios y comunicados  
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## LILI

Lili era un perrito que no pesaba más allá de tres libras. Delgaducho, perniquebrado, ojilacrimoso, multicolor, ostentaba más méritos para salir victorioso en un concurso de feos, que el mismísimo Picio. ¡Y ¡lo que son las cosas!, las piracas cosas que a uno le hacen dudar si el mundo es de los cuerdos o de los locos; este misérrimo ejemplar de la raza perruna, era el ídolo sagrado de Mamá Angustias y de su hija Virtuditas.

¡Guay de aquel que se atreviera a menospreciar a Lili, el tesoro de la casa! ¡Guay del infeliz que osara molestar en lo más mínimo al encantador animalito! No habría consideraciones suficientes para evitarle un arañazo de la mamá y una letanía de insultos de la hija.

Lili comía en la mesa, tenía su plato, su servilleta. Lili dormía en una mullida cama, Lili disponía, para su uso, de un escusado. Lili recibía todos los honores debidos a un ser racional, con lo que resultaban más irracionales la señora y señorita de Tontúnez, respectivo esposo y padre de las mismas, pacífico y sufrido señor, que había optado por permitir que obraran a su antojo las caprichosas mujeres, dejándolas por imposibles.

\*\*\*

Lili enfermó. No queráis saber las angustias que pasó Mamá ídem y el llanto que vertió Virtuditas. Acudió al primer aviso, D. Zenón, el veterinario de la villa. Y dale vuelta de aquí, dale vuelta de allá, comprendió el buen señor que aquella era una causa perdida; pero, por propio interés, y deseoso de evitar penas a las inquietas damas, formuló un diagnóstico consolador, y empezó a recetar unos potingues que tenían la virtud de ser inofensivos.

Pasaron días, y el perrito empeoró y murió. Mamá Angustias sufrió un desvanecimiento. A Virtudes le dió un ataque de histerismo. Y D. Tontúnez, el paciencioso varón, lanzó por primera vez en su vida, dos docenas de ternos, al repasar la crecida cuenta que le mandó el veterinario.

\*\*\*

Cafa la tarde del aciago día en que para tortura de las de Tontúnez, exhalara el último suspiro el malhadado Lili. Mamá Angustias y Virtudes llevando cuidadosamente una cajita blanca, salieron a las afueras de la villa y, en llegando a la «Fuente de los Sauces», hicieron con un pequeño azadón un hoyo, depositaron la cajita en él, lo cubrieron de tierra, la apisonaron, regaron el suelo removido, con lágrimas de dolor, y, después de murmurar algo que parecía una oración, retornaron afligidas a su casa. ¡Habían enterrado a su ídolo desventurado, a su bello Lili!

\*\*\*

—Don Tontúnez, con hartó pesar me veo obligado a detener a su esposa e hija.

—¿Cómo se entiende?

—Se le acusa de haber enterrado a un niño en la «Fuente de los Sauces».

—¡Esto es una infamia! Las mujeres de casa son incapaces de una acción tan ruin.

—Yo me atengo a lo denunciado.

—¡Oye, oye, Angustias! ¡Ven acá, Virtuditas!

—¿Qué ocurre?

—El señor Juez, que os viene a detener por haber enterrado una criatura en la «Fuente de los Sauces».

—¿Qué dice Vd.? ¿Una criatura? ¡No me haga reír! ¡Si era nuestro perrito Lili el que enterramos!

—Ya lo comprobaremos, si acaso. Pero, Vds. harán el favor de seguirme; ¡no faltaba más!

Y la familia Tontúnez no tuvo más remedio que acompañar al celoso funcionario.

\*\*\*

El Juez, los Tontúnez y gran número de ociosos, llegan a la Fuente.

—¡Aquí hicieron el hoyo!, —dice una vecina.

—Pues, cave aquí, Julián—ordena el Juez al alguacil.

Y el alguacil remueve la tierra, y encuentra

una cajita blanca. Un escalofrío agita los cuerpos de los que presencian la escena. Reina emoción. El Juez abre la caja, y el cadáver del malogrado Lili aparece ante los ojos curiosos de la multitud.

El Juez parece indignarse; las vecinas chismosas se escurren confundidas; los espectadores prorrumpen en estrepitosas risas: Mamá Angustias y Virtuditas chillan maldiciendo a diestro y siniestro; don Tontúnez, el pacífico y sufrido señor, se da a todos los diablos, y reniega de los perros habidos y por haber.

Y como digno remate, un guasón, a plena voz, entona un solemnisimo *Requiem*.

JUAN GOMIS LLAMBIAS.

(Del libro inédito «Cuentos del Sábado».)

## DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mio: La glosa de los telegramas de esta semana, sería una Imprudencia periodística, y una ligadura más para cualquier Gobierno. Las circunstancias piden las noticias escuetas y una gran reserva, para aventurar hipótesis.

Tomemos pues otra «causerie» del día.

Vuelve, con motivo de las obras de la Gran Vía, á estar de moda El Caballero de Gracia. Primero por sus supuestos novelescos triunfos de amor, el Caballero de Trenzi fué la *causerie* de su época. Mas tarde el chispeante y culto autor de «La Gran Vía» resultó al Caballero con gran fortuna en su zarzuela; y, hoy, el hecho de ser torcida la ancha vía por respetar el Oratorio del Caballero de Gracia, pone este nombre en todas las bocas.

Digamos algo de él.

Ved convertido en un pobre y modestísimo eclesiástico al Caballero de Gracia, modelo de elegancia en sus mocedades y á quien ciertas leyendas, no comprobadas, pintan como un terrible Don Juan Tenorio.

Aquel Caballero de Gracia, tan gran diplomático y tan señor, ocupó su vida, principalmente, en la buena causa; hasta el punto de haber acompañado siempre al Santísimo Viático en las peores noches y madrugadas.

Varias bohardillas y palacios de la época vieron llegar al joven y apuesto Trenzi, hijo de la bella Margarita y el opulento propietario de Módena, Jacobo Trenzi, cuyas historias livianas se comentaban *soto voce* en todos los palacios; acompañando al Santísimo Sacramento entre nieves y fríos, con una unción ejemplar que dió más tarde un glorioso fruto de caridades.

Antes de ordenarse, fué Caballero del Hábito de Santiago, diplomático habilitadísimo, á cuya gestión debió la Iglesia importantes restituciones detenidas por pecaminosas influencias y desaprensivos leguleyos.

Desde su primer misión diplomática en Madrid (1504), hasta poco antes de la expedición de Hormanejo á Portugal con la comitiva de Felipe II (1530), no pisó la Corte el caballero Trenzi....

¡Huelgan, pues, todas las supuestas travesuras que le atribuyen en esta época!

Era hombre envidiado, por ser hermoso y de gran cultura; diestro en el manejo de las armas, cual corresponde a caballero de su época, pero comedido y contenido en todo lance; éranle familiares los clásicos griegos y latinos, y poseía, á más de su idioma natal (nació en Lombardia el 24 de Septiembre de 1517), el francés y el español de un modo correcto.

Luchó en la vida y tuvo vida propia interior. Su orfandad le obligó á tolerar tutores poco benévolos, y solo fué amigo de uno de sus profesores con quien vivió y á quien amó de corazón: San Felipe Neri.

Fué secretario de monseñor Castaneo y proto Notario Pontificio.

Felipe II le eligió para Abreviador, siendo Nuncio el señor don Pedro Molino, y al terminar su vida pública, pidió a Roma, como recompensa, que se le dejase vivir en Madrid.

Antes de 1581, en que se ordenó de sacerdote y después de esta fecha, el Caballero de Gracia fué un pilar respetable de la Iglesia Católica.

Su amor a Dios y al prójimo—probado como su religiosidad acendradísima desde su niñez—le impulsaron á fundar cuatro conventos y hospitales. Y el año 1609 fundó el más aristocrático Oratorio de la época, en la entonces más aristocrática calle, la de la Florida, que hoy se llama del Caballero de Gracia, y á la que la implacable piqueta amenaza para incorporar á la Gran Vía....

Fué aprobada y confirmada por bulas la fundación del Oratorio por el arzobispo de Toledo, don Bernardino de Sandoval y Rojas, y los Papas Paulo V y Urbano VIII, en 1612 y 1623.

Desde entonces ha sido favorecida esta fundación del Santísimo Sacramento con innumerables indulgencias, alcanzando entre ellas todas las de San Juan de Letran, de Roma, es decir, que visitando en estado de gracia el Oratorio, cualquier día, se gana indulgencia plenaria y seis mil cuarenta y ocho años y otras tantas cuarentenas con remisión de la tercera parte de los pecados.

Cunden por Madrid historias de dádivas y milagros del San ísimo Cristo de este Oratorio, alguna reciente, una reconciliación y vuelta á un hogar, enriquecido por modo sobrenatural y extraño é iluminado tras largos años de tristezas y sombras infinitas.

Y otras mil verdaderamente conmovedoras, de asuntos arreglados á las divinas plantas del Cristo que guarda este Oratorio.

Responde al gusto absoluto de su fundador, árbitro de las elegancias y gran sacerdote, el favor de nuestras aristocracias, que formaron y forman parte de esta elegidísima Congregación, cuyos hermanos son hoy, entre otros, el Marqués de Cubas, don Adolfo II, de Cala, y el muy culto don Angel Moreno Chorot.

El edificio moderno es la única obra existente en Madrid del gran Villanueva, defensor tozudo del renacimiento en época que tanto dominaba el mal gusto.

Las columnas del templo, de cerca de 3 metros, son 3 monolitos, que defienden la hermosísima escultura de Juan de Mesa, una de las más lacerantes efigies del Dios Cristo, cuya imagen perteneció á los Padres Agonizantes, y que hoy se venera en el Oratorio del Caballero de Gracia, por cesión-depósito del muy venerable y amado prelado é ilustrado párroco, don Manuel Orive, después de haberse venerado también en San Luis.

Quisieron criticar al Caballero de Trenzi, y el propio Moreto sólo pudo decir:

El fué un hombre que vivió

Regalado como un Papa,

Pues sobraba de su plato

Para un convento en su casa.

Y decíanle esto queriendo zaherirle, sin paramientos en que era por entonces primer representante de la Corte pontificia y jefe del personal de dicha Legación, rentista en sus tierras de Módena, y disfrutaba pingues derechos y la pensión de su Orden.

La malicia es de todas las épocas. ¡Qué pocos resisten al juicio de sus coetáneos!

La envidia es un mal social inevitable y un desasosiego inútil.

Esas luchas de envidia, menudas y pasajeras, no son nada.

¡Solo Dios basta! Y allá, como romeros confidos, va los viernes por la tarde, con sus súplicas, todo el Madrid de hoy (que, entre parentesis, bien debiera depositar una moneda para las obras forzosas con motivo de la Gran Vía), que es el mismo Madrid de entonces, un bellissimo lago, bajo cuyo espejo crece la malaria, que á veces emerge y á veces es combatida por estos generosos y heroicos espíritus reflexivos y sanos, que se llaman cristianos de corazón.

El Caballero de Gracia murió santamente en 1519, á los ciento dos años de edad.

Fué un hombre y un Santo.

¡Descanse en paz!

ALEJANDRO BHER

## EL CONFLICTO EUROPEO

## El bloqueo submarino

El *Morning Post* de Londres publica un artículo interesantísimo de su redactor naval, de cuyo trabajo reproducimos los párrafos más salientes:

«El submarino es el peligro más serio con que Inglaterra hasta ahora haya tenido que tratar. El enemigo pone en práctica una forma de guerra que, si fuese llevada a su lógico extremo, cerraría los mares a todos los buques con excepción de los gruesos armamentos, los cuales también correrían peligro.

El submarino ha creado una situación completamente nueva, por ser una máquina de destrucción invisible. El enemigo ha construido en los últimos tiempos sumergibles más grandes, más rápidos, más poderosamente armados, y con mayor resistencia marítima. Pueden operar en aguas profundas. Estos son los buques que actualmente producen tanta destrucción.

El submarino hiere el nervio vital de los aliados, que es su transporte marítimo. Si ese nervio se corta o se lastima, todo el vasto organismo comercial y bélico decae o se paraliza. Por este motivo Alemania está concentrando su vasta energía y maravillosa organización sobre la tarea de destruir el comercio de los enemigos. Alemania sabe que los aliados tendremos que ceder, si la destrucción llegare a cierto punto.

Antes de esta guerra era creencia general que la intercepción del comercio había pasado a la historia. Una vez establecido el dominio de las comunicaciones marítimas, o bloqueando las flotas del enemigo en sus puertos, los buques de Inglaterra y sus aliados, y cerrados para las flotas adversarias. Nadie se fijó en la posibilidad de las minas ni pensó en que estas podrán ser colocadas por los submarinos. Actualmente, la mina y el submarino no han desaprobado las teorías de la guerra naval existentes antes de esta guerra, las cuales quedan tan firmes como siempre. Lo que pasa es que estas nuevas máquinas de destrucción, sencillamente, como consecuencia, que las viejas teorías ya no son aplicables, en cuanto que nuestro país, con los recursos de que dispone, no puede hacer lo que pensaba poder hacer. Aunque los cruceros enemigos, con pocas excepciones hayan desaparecido de los mares, y la flota británica ejerza allí la vigilancia que se esperaba ejerciera, se ha demostrado que todo resulta ahora ineficaz, porque siendo indudable que el enemigo está bloqueado no es menos cierto que los aliados lo están también.

Se afirma que es imposible destruir las principales fuerzas combativas del enemigo bajo las condiciones que hoy prevalecen. Si esto es imposible no hay quien pueda ver la solución. Por otra parte, las marinas de guerra, del servicio mercantil, y precisamente, este servicio está amenazado.

Por falta de números exactos resulta imposible apreciar la situación en detalle, pero, en términos generales se puede definir, como una lucha de competencia contra el tiempo.

Si Alemania puede destruir muchos buques, tanto neutrales como beligerantes, antes de que sea vencida en tierra por la presión de la fuerzas económicas, por combates o por ambos factores, ella ganará la guerra.

La marina mercante ha sido, en la práctica, privada parcialmente de la protección de nuestra marina de guerra, la cual, durante generaciones, ha sido considerada como nuestro supremo recurso; y ha sido privada de ese amparo, y esto es lo insólito, en un momento en que la marina de guerra es más fuerte que nunca y se encuentra en incansante actividad.»

## Zonas marítimas peligrosas

Entre los avisos a los navegantes que inserta la «Gaceta» de la Dirección General de Navegación y Pesca Marítima figuran los siguientes:

MAR DEL NORTE.—Zona peligrosa.—El Gobierno inglés avisa a los navegantes que en virtud de la campaña submarina existirá desde el 17 de febrero una zona peligrosa que los navegantes deben evitar y que comprende todas las aguas del Sur al Este en una línea arrancando a cuatro millas de Jutlandia, con latitud 56° Norte y longitud 8° Este de Greenwich (14° 1' 20" Este S. F.), hasta latitud 53° 27' Norte y longitud 5° Este; 11° 42' 20" Este de S. F. a siete millas de la costa de los Países Bajos, cuyas aguas territoriales, así como las de Dinamarca, serán respetadas.

Para asegurar el acceso a los puertos de los Países Bajos se define un canal limitado por una línea convencional de la cual se dará cuenta oportunamente.

Inglaterra.—Río Támesis a Widway.

Preselecciones.—Ningún buque podrá, hasta nueva orden, desde una hora después de la puesta del sol, hasta una hora antes de la salida navegar por la región de los canales Edimbourg, Black, Deep, Dazc y Deep del Támesis, definido al Oeste por una línea trazada de London Stone a la boya luminosa Cee Reac, número 3, y de aquí a Canveny Boins, al Este por la línea

Sungback, y una línea que une las boyas Sout Long Zuggle.

Los buques fondeados entre estos límites no deben mostrar ninguna luz desde una hora después de la puesta hasta una hora antes de la salida del sol.

Un buque de comercio o de recreo debe estar fondeado desde una hora después de la puesta hasta una hora antes de la salida del sol en Black, Deep y Maichatel, del Támesis.

Ningún buque podrá tampoco estar en los límites de tiempo citados en el Black, Deep y Merchanel, entre el paralelo de 51° 41' Norte y el barco-faro Tang, a excepción de los buques que dirigiéndose hacia el Sur, les impidiere continuar su ruta la oscuridad o el mal tiempo.

Queda actualmente prohibido a los buques de comercio y de recreo fondear en el Bert Min y en la zona límite al Este de la línea de una de las boyas luminosas Nord Koob; y Nord Knob, al Oeste, por la línea que une las boyas luminosas Sond Soebury y el barco-faro Nore, y al Norte por la línea que une las boyas luminosas Nord Knob y Sond Soebury. Todos los demás canales están cerrados a la navegación.

El fondeadero de observación del Norte está reservado a los buques de observación antes de su entrada en Mizback, así como los buques al servicio del Estado que vienen del Cidbay.

## Alemania y los Estados Unidos

Zurich 12.—Según informaciones recibidas acerca de la sesión del Reichstag, celebrada en Berlín el día 31 de enero, resulta que el gobierno alemán no esperaba que el presidente Wilson contestase a la notificación de los propósitos de Alemania relativos a la guerra submarina, con la ruptura de relaciones diplomáticas.

Parece también que Alemania no atrajo deliberadamente a otro enemigo a la lucha, sino que el gabinete de Berlín cometió un nuevo error diplomático semejante al que condujo al Kaiser y a sus consejeros a creer que Inglaterra permanecería neutral.

En esta sesión del Reichstag el canciller expuso la situación en un discurso en el que hizo, entre otras cosas las siguientes declaraciones que se consideran auténticas:

«El gobierno alemán ha pesado cuidadosamente todas las eventualidades de la situación y después de maduro examen hemos llegado a la conclusión de que el presidente Wilson no tiene la intención de romper inmediatamente las relaciones de los Estados Unidos con Alemania ni de adoptar una política netamente hostil.

«Nuestro embajador en Washington conde de Bernstorff, nos ha asegurado que a su parecer los Estados Unidos no contestarán a la notificación de la guerra submarina sin límites, abandonando su neutralidad. El conde de Bernstorff opina que el gobierno de los Estados Unidos dirigirá a Alemania una ó varias notas diplomáticas y en todo caso seguirán largas negociaciones que no conducirán a nada serio.

«En lo que se refiere a otras potencias neutrales podemos estar seguros de que, a pesar de sus posibles protestas, no pueden ni querrán hacer nada; pero en caso de que nuestros cálculos respecto a los Estados Unidos resultasen equivocados y debiese estallar la guerra, el gobierno imperial no dejaría de estar convencido de que era necesario admitir incluso esta eventualidad y hacer frente a ella.»

## Contra los submarinos.—¿Un invento de Edison?

Sabido es que desde que los submarinos comenzaron su obra destructora, todas las inteligencias de los países aliados, que pretendían dominar cuantas cuestiones se relacionan con este grave problema, se lanzaron a idear el método más apropiado para anular lo más rápidamente posible la obra que los Imperios centrales habían concebido. Primeramente se les ocurrió que las flotas de guerra vigilaran las rutas marítimas, toda vez que los submarinos no habían osado hacer frente a un buque acorazado; pero esta idea fué pronto desechada.

A poco tiempo se pensó en Francia que las escuadras de aeroplanos podrían fácilmente escudriñar las aguas marinas, fundándose en que éstas son transparentes hasta una profundidad siempre superior a la que emplean los submarinos en su marcha, y al descubrir un sumergible podrían destruirlo con una lluvia de minas. Pero como para que ese fenómeno de la transparencia se verificase es preciso que el mar esté tranquilo, y que la mirada del observador y el objeto observado estén en la misma vertical, la teoría no se llevó a la práctica.

Más tarde idearon los ingleses las famosas redes, que tampoco dieron resultado.

Sin embargo, ahora parece que los Estados Unidos van a proporcionar el medio de combatir la obra de los submarinos.

Un periodista norteamericano, que ha celebrado últimamente una *interview* con Edison, escribe en *The Daily Express* que el célebre sabio yanqui ha inventado un contrasubmarino de gran eficacia.

Afirma que con ese aparato se puede descubrir a los sumergibles, por muy ocultos que se hallen, y añade que Mr. Edison considera no

hay ya obstáculo alguno que impida revelar el secreto de ese invento grandioso a las Potencias aliadas.

## DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

## Nueva división de zonas de visita

El Inspector Jefe provincial de primera enseñanza ha propuesto a la Superioridad una nueva división de zonas de visita.

En su virtud, la zona primera comprenderá el partido de Ibiza, casi todo el de Inca y una parte de los de Palma y Manacor.

La zona segunda se formará por el partido de Mahón, una parte de los de Palma y Manacor y algunos pueblos de Inca.

Los dos Inspectores turnarán en ambas zonas cada dos años, según dispone el artículo 17 del R. D. de 5 de mayo de 1913.

La Dirección general ha dirigido a los inspectores jefes de primera enseñanza una circular, disponiendo:

1.º Que a los maestros que no hayan remitido dentro de los plazos marcados en el modelo número 1, y a los que habiéndolo remitido hayan consignado en el mismo datos erróneos a juicio del inspector de zona, se les suspenda de sueldo durante diez días, contados desde el día 7 de Febrero.

La corrección impuesta quedará sin efecto en el caso de que los maestros interesados llenen y remitan los estados al inspector de zona ó rectifiquen los errores dentro de dicho plazo de diez días.

2.º Que los inspectores de primera enseñanza, atendiendo a sus respectivas jerarquías y a la división del trabajo ya establecido en las órdenes anteriores a esta, obren de perfecto acuerdo y se distribuyen la labor, de suerte que esté ultimada y en poder de la Inspección general de Primera enseñanza el último día del corriente mes.

3.º Que habiéndose suscitado dudas acerca del conducto por el que deben remitir las hojas los maestros regentes de las graduadas anejas a las Normales y los secretarios de las Juntas locales de Primera enseñanza, cuando se trata de escuelas cerradas, se tenga entendido que tanto unos como otros funcionarios deban dirigirse directamente a los inspectores de las zonas correspondientes y que éstos deben dar cuenta inmediata de las infracciones que observen para no incurrir a su vez, en la responsabilidad determinada en la circular de 4 de Diciembre último.»

## NOTICIAS GENERALES

## DE LA PROVINCIA

El «Boletín Oficial del Obispado» ha publicado la siguiente circular:

*Sobre el próximo Carnaval.*—Los reprobables excesos a que se entregan los cristianos en los días del Carnaval deben mover a nuestros diocesanos a retraerse de tomar parte en tales fiestas y diversiones profanas y desagrar a la Divina Majestad de las gravísimas ofensas que se le infieren. Al efecto los reverendos señores curas párrocos, Económicos y demás encargados de la cura de almas, celebrarán durante estos días solemnes funciones con exposición del Santísimo Sacramento, para la cual ya autorizamos en Diciembre del pasado año, exhortando al pueblo a que procure aplacar con sus plegarias la ira del Señor.

Palma 10 de Febrero de 1917.—*Rigoberto, Obispo de Mallorca.*

—El señor Cónsul de Alemania en Palma participa a la Cámara de Comercio que, según instrucciones de la Embajada Imperial en Madrid, está autorizado para extender salvoconductos a los buques fruteros españoles que vayan a Cete, en las mismas condiciones que se aplicaban anteriormente a los que iban a Inglaterra.

Respecto a las condiciones y demás pormenores acerca del particular, podrán los interesados enterarse en dicho Consulado.

—En nuestro colega «Las Provincias» de Valencia llegado ayer leemos las siguientes líneas:

«El juzgado especial que entiende en la causa que se instruye por el asesinato de don Rafael Garau, ha dado por concluso el sumario que será remitido hoy a Sala, para que proceda al señalamiento de la vista.

Los detenidos, José Darder, Joaquín García Atrés y Fernando Taroncher Franch fueron puestos en libertad y confirmados los autos de procesamiento y prisión contra Isidro Darder y Vicente Bandedo.

Así, pues, resulta cierta, con algunas pequeñas variantes respecto a la intervención de Darder (José), García y Taroncher, personajes secundarios de la tragedia, la información extensísima que aplicamos a raíz de la detención de Isidro Darder, a quien se señalaba, como principal autor del hecho.»

## SECCION LOCAL

Los ermitaños residentes en el Santuario de Nuestra Señora de San Salvador, poniendo una vez más a prueba su férrea actividad y la inagotable firmeza de su espíritu emprendedor y siempre laborioso, han ideado sumar a las numerosas mejoras que en aquel monte llevan realizadas, otra de importancia excepcional y de consecución difícil, por cuanto exige la cooperación de todos por lo costosa en jornales y en material. Trátase de dar al camino, hoy inaccesible a los vehículos en la cúspide de la montaña, un nuevo trazado de rodeo que suavizará la pendiente en gran manera y hará posible la llegada al Santuario utilizando todas las formas de locomoción.

A la idea siguió la realización y hace días que trabajan ya en aquella obra los pobres anacoretas, entretanto que gestionan la adopción de medios económicos que suplan la propia escasez.

Conocedores del valimiento que para estas cosas tiene la sociedad Círculo Recreativo, a ella acudieron los ermitaños en demanda de ayuda; y ésta no se hizo esperar. Reunidos los socios en Junta general extraordinaria, acordaron, previo el beneplácito de las autoridades civil y eclesiástica, realizar una tómbola para destinar su producto a las obras de dicho camino. Para ello, los mismos individuos de aquella entidad saldrán mañana a recoger los donativos que el vecindario quiera hacer, tanto en metálico como en objetos destinados a la tómbola.

Tras larga y penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana, falleció el miércoles último en Palma, donde residía últimamente, la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Amparo Ondarza de Ramón, hija del malogrado D. Leonardo Ondarza, jefe que fué de la Aduana de Barcelona durante muchos años y esposa de nuestro amigo el distinguido y veterano médico de Felanitx D. Damián Ramón.

Esta muerte será muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratar a la señora Ondarza en sus íntimas amistades, principalmente durante los años que vivió en Felanitx.

El funeral se celebró en Palma ayer, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de la Santísima Trinidad.

Descanse en paz la finada y reciba su noble familia, especialmente su esposo e hija D. Damián y D.<sup>a</sup> Amparo, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Persiste el estado atmosférico siempre propenso a lloviznas, nubosidades y humedad excesiva. Ni un sólo día bueno hemos tenido durante esta semana, aunque la lluvia ha sido menos frecuente que en las anteriores.

Poco puede trabajarse en el campo; sin embargo, una hora que esté el tiempo algo seguro, la aprovecha el agricultor para trasplante de árboles o comienzos de escarda, a fin de ganar algo del tiempo perdido últimamente.

Anoche se dió a los alumnos de la clase nocturna de la Escuela pública que dirige D. Andrés Riera una nueva conferencia, la cuarta de la serie de este curso.

Hizo el Profesor la presentación del conferenciante, Rvdo. D. Antonio Bennaser Vicario, diciendo que las cualidades oratorias de aquel sacerdote habían podido apreciarlas todos en sus discursos desde el púlpito, lo cual le relevaba a él de todo encomio y hasta de recomendar una atención cuidadosa, que despierta y atrae de por sí la palabra misma del orador.

Este tomó por asunto de su peroración un pasaje de la Historia Sagrada: el que hace referencia al nacimiento de Moisés y al acto de su madre que, para sustraerlo al sacrificio que imponían las leyes faraónicas dictadas para anular el crecimiento de la población hebrea en Egipto, colocó al niño en una cesta de mimbres embreada y lo abandonó al curso de la corriente del Nilo que lo arrastró hasta el palacio imperial, en donde fué recogido y adoptado por la hija de Faraón. Parangonando este hecho con la actual situación de la juventud masculina, continuamente halagada por las engañosas apariencias de que vienen revestidos los modernos incentivos de extravío y corrupción, llegó a la conclusión de que nuestros jóvenes, para eludir el sacrificio moral que imponen los modernos derroteros emprendidos por una parte de la sociedad actual, tienen también su cestita de mimbres en numerosas asociaciones religiosas, de entre las cuales hizo resaltar por sus cualidades especiales la Congregación Mariana, en la que podrán cruzar sin peligro la corriente de la vida, para ser recogidos y adoptados por la hija de otro Rey más poderoso,

la Iglesia, que hará de cada uno de ellos lo que Diógenes, el célebre filósofo griego, no sabía encontrar con su famosa linterna: un hombre.

El trabajo del Sr. Bennaser mereció el aplauso y los elogios sinceros de cuantos le escucharon.

De la conferencia próxima, que se dará el jueves de la semana entrante, se ha encargado nuestro buen amigo y colaborador D. Luis Planas.

La solemne Oración de Cuarenta Horas que en nuestra parroquia suele tener lugar cada año, en honor del Sagrado Corazón de Jesús, durante los tres últimos días de Carnaval, se celebrarán en el presente con sujeción a este programa:

Domingo 18 por la mañana, a las seis, exposición y Matinal. A las siete, comunión general para los hombres asociados. A las nueve y media, Tercia y Oficio con música y sermón por el Rvdo. P. Emilio de Vilaller Capuchino. Por la tarde, a las tres, Vísperas y Devoción de los siete Domingos. Al anocheecer, después del Rosario, se dará principio a un triduo de sermones por el mismo orador, amenizado con cánticos religiosos.

Lunes 19 por la mañana, a las seis, exposición y Matinal. A las nueve y media, Misa Mayor. Por la tarde, Vísperas cantadas y Maitines rezados. Al anocheecer, Rosario y triduo como el día anterior.

Martes 20 por la mañana, a las seis, Exposición y Matinal. A las nueve y media, Misa Mayor. Por la tarde, a las tres, Vísperas y Ejercicio del Sagrado Corazón. Al anocheecer, Rosario, triduo, procesión, Te-Deum y reserva.

D. Miguel y D. Francisco Riera y Mestre nos han enviado un ejemplar de la circular en que anuncian a las casas comerciales y a la antigua y numerosa clientela que había conseguido reunir su difunto padre, la continuación de la industria de fabricación de anisados y licores a que se dedicó aquél con una actividad de forzoso resultado próspero.

A este efecto y como herederos universales de dicho señor, han firmado ante el notario D. Mateo Caldentey la correspondiente escritura pública de constitución de una Compañía regular colectiva que girará bajo la razón social de Hijos de Francisco Riera, corriendo la gerencia y firma a cargo de los antedichos socios D. Miguel y D. Francisco.

Al comunicárnoslo así nos suplican lo hagamos público desde estas columnas para conocimiento de aquellos a quienes involuntariamente no se hubiese avisado de la continuación de este negocio industrial.

Se acentúa cada año más la decadencia de la afición a las expansiones carnavalescas. Lo que antes constituía obligada necesidad de intervención en mascaradas, cabalgatas y bullangas, háse trocado en indiferente alejamiento y hasta en antagonismo contra unos pocos que, empeñados en dar nueva vida a aquellas reminiscencias, no consiguen más que envolverlas en mayor descrédito por la estructura grotesca y chabacana de los pocos disfraces que circulan por las calles.

Lo único que tiene todavía alguna consistencia como negocio de empresa carnavalesca, son los bailes. Este sí que es un cebo donde pican aún los jóvenes de ambos sexos. Díganlo, sino, las agrupaciones artísticas de los Círculos Conservador y Liberal, organizadoras y empresarias de las dos únicas series de bailes que tenemos en esta temporada.

Mañana a las siete, en el salón de sesiones de la Casa Consistorial empezará el acto del sorteo de los mozos que, por cumplir 21 años de edad

en el transcurso del presente, han sido alistados para el próximo reemplazo del Ejército.

Por medio de circular, el Sr. Obispo recuerda a los sacerdotes el cumplimiento de determinadas formalidades que exige la autorización para encargarse de la predicación cuaresmal en cualquiera iglesia de esta Diócesis.

De dicha predicación en nuestra parroquia se ha encargado el Rdo. P. José M.<sup>a</sup> Bausili, S. J.

Nuestro paisano el elocuente orador sagrado D. Antonio Artigues hará lo propio en la iglesia parroquial de Lluchmayor.

De una casita de campo situada en un predio no muy distante de esta ciudad, fueron robadas, en la noche del miércoles último, 6 gallinas y un cesto repleto de huevos.

Hasta ahora no ha sido descubierto el autor o autores del robo.

Invariable como desde hace meses continúa el precio del almendrón.

En este mercado se paga hoy a razón de 80'00 pesetas los 42'37 kilos.

Se hacen poquísimas transacciones.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 10 de Febrero de 1917

La presidió el señor alcalde D. Juan Caldentey, con asistencia de 10 concejales.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio transporte de reses la suma de 15'40 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Lorenzo Bauzá Juan para reformar la fachada de su casa calle del Obispo Puig.

Se concedió permiso a Nadal Adrover para construir una cloaca en la calle de Juavert.

Se aprobó la liquidación de lo recaudado durante el mes de Enero último por el arbitrio municipal sobre billetes de espectáculos públicos.

Habiendo resultado fallecido el vocal asociado Miguel Bennaser, se acordó que el día 17 de este mes a las 20 y media horas se verifique por el Ayuntamiento un nuevo sorteo para designar al vecino que ha de sustituir a dicho Bennaser.

Se enteró el Ayuntamiento de haber sido nombrada maestra en propiedad de la Escuela Nacional de esta D.<sup>a</sup> María del Amparo Serra Selva.

Se acordó pagar del capítulo de imprevistos la cantidad de 75'94 pesetas para saldo del cupo de Consumos del año 1916.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Enero.

Se adjudicó definitivamente la subasta de los troncos cortados a los árboles de la Plaza del Arrabal a favor de Pedro Monserrat Obrador por la cantidad de 71 pesetas.

Se enteró el Ayuntamiento de las denuncias hechas por la guardia rural.

Y se levantó la sesión.

Mas allá de lo mejor

**RIQUISIMOS CAFES**

TOSTADOS DIARIAMENTE

LEGITIMOS DE PUERTO RICO

Se venden en la antigua acreditada droguería

**VDA. DE JUAN PIÑA**

Calle de la Plaza, n.º 18.

## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

## Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## ITINERARIOS DE CORREOS

## Salidas

Domingo a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Mahón (via Barcelona).

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona.

Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia; a las 20'30 para Mahón.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Ciudadela.

Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 14 para Barcelona (via Alcedia); a las 14 para Ciudadela (via Alcedia).

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza.

Sábado, a las 14 para Mahón y Ciudadela (via Alcedia)

Todos los días para el interior de la Isla a las 14.

Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 13 de noviembre del corriente año a las 10.

Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

## Llegadas.

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante; a las 9'30 de Barcelona (via Alcedia); a las 9'30 de Ciudadela (via Alcedia).

Lunes a las 8 de Barcelona; a las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Mahón; a las 8 de Ibiza.

Miércoles a las 8 de Ciudadela; a las 8 de Barcelona (rápido); a las 17 de Cabrera.

Jueves a las 8 de Barcelona.

Viernes a las 8 de Valencia; a las 9'30 de Mahón y Ciudadela (via Alcedia); a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 8 de Barcelona (rápido), a las 8 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

## Planté petit d'amatlers

molt bó per madar a dins vinyes o altres terres trencades, se ven carré del Hospici n.º 11.

Higiene de la boca  
y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

## POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.  
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

## OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos.  
Éxito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

## Colegio Nuevo

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas, en este Centro, las clases para los alumnos de Primaria y las de Francés, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros.

Las clases de Bachiller y Preparación para carreras especiales empezarán el 1.º de Octubre.

## VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

## SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

## MANUEL PLAZA

## SASTRE

Espléndida colección de trajes y gabanes para la presente temporada de invierno.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LLIBRE DE LA VIDA  
DE N. S. JESUCRIST

per Mossen JUAN AGULLÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre el Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

## IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Generos de punto Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

## LA MUNDIAL

## SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales Órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

## CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

PRESIDENTE: Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—VICEPRESIDENTE: Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—VOCALES: Sr. D. Felipe Fernández y Fernández Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industrial

Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza

Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennasar Pro.

Agente productor, D. Francisco Fuster, Arrabal 2 duplicado.

## LA CUYNA MALLORQUINA

## COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada can dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per euyno pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven a s'imprenta da quest setmanari, carrer major 41, y a ses principals llibrerías de Palm.